

# LA LANTERNE

CHARZAT AU  
PIQUET!

MENSUEL d'ACTION LAÏQUE et PHILANTHROPIQUE

## RETOUR DE MACON DEUX EXIGENCES: -OEUVRER A LA RECONSTRUCTION DU MOUVEMENT LAÏQUE, -INTERNATIONALISER LES PRINCIPES DE LA LIBRE PENSEE!

Les Libres Penseurs ont tenu leur congrès annuel à Mâcon, ville O combien symbolique au regard des problèmes auxquels sont confrontés aujourd'hui les républicains; d'un côté cette fédération de Saône et Loire qui plonge ses racines dans le mouvement ouvrier révolutionnaire de Montceau-les-Mines, d'un autre côté l'ombre portée de Lamartine, dont la doctrine politique est tout à fait proche de celle des fondateurs du catholicisme social. C'est Lamartine qui, aux lendemains de la révolution de 1848, fustige: *"ces petits instituteurs laïques, ces demi-savants qui voudraient convier le genre humain à la gamelle universelle"*.

A l'heure où se déroulent des bouleversements mondiaux, les libres penseurs devaient se remettre en perspective. Alors que les partisans du nouvel ordre mondial, et toutes les vocations qu'ils ont provoqué à gauche, chantent les louanges de l'économie de marché, on peut dire que l'ensemble des délégués au congrès ont maintenu sur ce point la tradition, celle de la première Internationale ouvrière. Pour reprendre le mot de Karel Kostal, qui présentait le message de la fédération tchèque à notre section française,

*"is ne sommes pas du côté de ceux qui déboulonnent les statues de Marx, pour les remplacer par celle du Tzar, avec la bénédiction des papes!"* C'est certainement le premier acquis de ce congrès, première réunion plénière d'une organisation démocratique tenue après les événements du 19 Août 1991, de refuser d'entrer dans le jeu du consensus actuel.

Les valeurs républicaines et laïques ont donc été remises en perspective dans la situation internationale: la libération des peuples de

l'oppression capitaliste et cléricale passe par l'universalisation des principes de la Révolution Française tels qu'ils furent repris et défendus par le mouvement ouvrier au cours du XIXème siècle. Y a-t-il une émancipation sociale réelle sans liberté de conscience, sans instruction publique et séparation des églises et de l'état. Que proposent les églises aux peuples qui, à l'Est, se libèrent de l'oppression bureaucratique? Les lois contre l'avortement et la contraception, le catéchisme à l'école. Que propose Mr Jospin à travers son projet de rénovation de la semaine scolaire? L'introduction du catéchisme dans le cadre légal du temps scolaire, à l'image du statut d'exception d'Alsace-Moselle. A l'Est comme à l'Ouest le combat nécessairement internationaliste des laïques est tracé.

1991, c'était aussi un anniversaire célébré par la papauté à travers la publication de l'encyclique *"Centesimus Annus"*. Au moment où le mouvement ouvrier se confédérait, et quelques semaines avant la proclamation de la IIème Internationale Ouvrière, l'Eglise se plaçait sur l'orientation de la reconquête cléricale. En reprenant l'ensemble des éléments qui fondaient la doctrine sociale de l'Eglise, les Libres Penseurs montrent la continuité de la politique de la papauté: entre la République qui fonde les libertés publiques et privées de l'individu et la doctrine réactionnaire du bien commun, contenue aujourd'hui dans la notion de Communauté, il ne peut y avoir de réconciliation. Aux assises du patronat chrétien à Roanne, J. Auroux expliquait que les lois portant son nom étaient conformes à l'esprit des encycliques pontificales, notamment *"Laborem exercens"* (1982). A l'Est comme à l'Ouest, ceux qui veulent à toutes forces maintenir l'oppression capitaliste, rencontrent une alliée naturelle, l'Eglise et sa doctrine sociale.

Il y a donc urgence de reconstruire un mouvement laïque digne de ce nom. A nous d'y travailler activement.

Dans l'absence de projet politique authentiquement socialiste-absence qui résulte de la politique menée à la direction de l'Etat depuis maintenant dix ans- ce sont les hommes de la démocratie-chrétienne qui occupent largement le terrain. La direction du PS vient de charger Michel Charzat de rédiger un nouveau "projet" dont l'adoption doit se faire au cours du congrès extraordinaire les 13 et 15 décembre prochains. Le PS fera-t-il toujours référence à la conception matérialiste de l'histoire dans ses textes officiels? On peut se le demander. D'après l'étude du Monde du 10 septembre: *"Pour refonder une culture politique de progrès, l'avant-projet propose, d'abord, une critique des erreurs de la tradition socialiste: son scientisme, son positivisme et son déterminisme. Contre le marxisme, il veut réhabiliter un autre courant de pensée socialiste, celui qui, de Leroux et Proudhon jusqu'à Jaurès, place le pluralisme au cœur de sa réflexion..."*

Si l'opposition Jaurès-Marx nous semble grossière, il s'agit en fait d'opposer, pour Charzat, la tradition matérialiste au courant autogestionnaire, qui cette fois-ci régnerait en maître sur la maison. Allons aux réalités qui se dissimulent derrière les références théoriques: derrière les notions de socialisme pluraliste et d'autogestion se trouvent toujours les tenants de la doctrine sociale de l'Eglise, du moins dans la composition qui est celle du parti d'Epinau. Comme le but de l'opération est de dessiner *"un nouveau compromis historique avec le capitalisme..."* il n'y aura pour faire efficacement ce travail que ceux qui ont fait leurs classes dans les différentes officines de l'Action Catholique ou de la CFDT. Bon voyage Monsieur Charzat! sur le quai d'arrivée vous ne trouverez rien d'autre que la poignée de main jésuitique-ou qui sait?-la bénédiction de Jacques Delors.

NUMERO 16

Septembre 1991

C.P.N°71 961

Directeur de la Publication:

Robert DUGUET

Abonnement d'un an: 90 frs

A Rachel LAMBERT,

Fédération de l'Essonne de la

Libre Pensée,

27 Gde Rue

91360 EPINAY SUR ORGE.

## "Croyez et multipliez!"

Paroles d'Évangile donc! Il est assez intéressant de constater que les peuples les plus civilisés de la planète ont adopté un choix exactement inverse. Que l'on prenne les Allemands, Scandinaves ou même Français, notre population stagne au grand dam des gouvernements capitalistes, malgré des appels désespérés à la multiplication des naissances.

Qu'est ce qui peut bien pousser à ce combat commun capitalisme et cléricisme? Certes il ne s'agit pas de l'exemple fourni par les couches bien-pensantes. Alors? Je pense qu'il s'agit d'une volonté de main d'œuvre abondante et pauvre... Etant entendu que plus il y a de monde sur le marché du travail et plus on baisse les salaires. Dans presque tous les pays d'Europe, il a fallu faire appel à la population immigrée pour lutter contre cette tendance générale au ralentissement des naissances, cette volonté d'assurer à un nombre limité d'enfants un bien-être matériel important, le maintien des avantages acquis.

Car dans les autres pays du monde, les peuples sont loin de bénéficier du même niveau de vie et des avantages fournis par les divers moyens de contrôler les naissances (pilules, contraception, planning familial...). Le poids des divers cléricismes, des régimes policiers, l'anarchie capitaliste fait le reste et le "croyez et multipliez" devient une fuite en avant.

Dix milliards d'êtres humains sur une planète trop petite, l'an 2000 commence très mal!

Dix milliards, soient 95% de miséreux, crève-la-faim au bas mot, de quoi vont-ils vivre? La solution la plus simple c'est de se jeter sur l'environnement. Ce qu'il reste de nature, brûler les arbres, liquider les derniers léopards, pêcher les derniers poissons, ou polluer les derniers paysages avec le tourisme industriel. Une désertification planétaire nous attend. Vivre dans un monde de plus en plus artificiel où les buldings en béton et en verre aident une minorité d'élus à s'approcher du seigneur.

Après 2000 ans d'idéologie chrétienne, le "croyez et multipliez" est enfin réalisé, à moins que 10 milliards ne leurs suffisent pas. Cette croissance exponentielle multiplie les risques d'explosions, de tensions, de guerres (celle du Golfe ressemble à ce pillage des supermarchés par les jeunes chômeurs des banlieues, où le supermarché c'est le Koweït).

L'an 2000, sans vouloir jouer les prophètes de l'Apocalypse, risque de s'ouvrir sur une période de chaos. Les Libres Penseurs devront garder le cap, fidèles à leurs acquis théoriques, historiques, à leur combat pour le droit, les Lumières, contre l'obscurantisme nataliste entre autres.

A VEYSSET (Longjumeau).

## EXTRAITS DU MESSAGE DE JAN KOTLAN, président de l'Association des Libres Penseurs en Tchékoslovaquie.

"...Vous avez certainement entendu parler des progrès réalisés en Tchékoslovaquie dans la lutte pour la laïcité et la conception philosophique matérialiste depuis novembre 1989; proclamée en janvier 1990, notre association regroupe aujourd'hui plus de six cent militants actifs en Bohême et en Slovaquie.

Indépendance, pluralisme, tolérance, lutte pour les idées progressistes, émancipation intellectuelle de l'homme, propagation de toutes les idées susceptibles d'élever le niveau intellectuel, moral, spirituel des hommes, défense de la liberté et du savoir, création d'une société civile moderne, séparation des églises, de l'école et de l'état, lutte pour la paix et le désarmement universel... tels sont les principes qui guident nos pas aujourd'hui. Les libres penseurs tchékoslovaques se réclament des encyclopédistes français, de la Révolution Française et de ses traditions.

A la période d'enthousiasme et de liberté qui a suivi "la révolution de velours", succède aujourd'hui une période de difficultés et d'incertitude pour ceux qui combattent pour une société démocratique et laïque. Les forces de la réaction cléricale, celles qui entendent restaurer un "régime d'ordre" profitent des difficultés économiques et politiques pour prendre du pouvoir et étouffer les libertés démocratiques conquises.

Nous sommes bien décidés à barrer la route aux restauracionnistes et aux nostalgiques de l'Empire des Habsbourg qui aujourd'hui s'appuient sur les forces du capitalisme en crise dans le monde. Nous savons que nous ne pouvons pas le faire seuls. Votre appui dans ce combat est pour nous indispensable.

Nos difficultés matérielles sont très grandes. En 1952, notre organisation, forte de trente mille militants, a été dissoute et interdite par le pouvoir politique dans notre pays. On nous avait confisqué nos locaux, nos bibliothèques, nos archives, notre imprimerie. A l'heure qu'il est ces biens ne nous ont pas été restitués.

Nous avons décidé lors de notre congrès national qui a eu lieu en mars de cette année, de nous équiper de matériel de reproduction afin de pouvoir développer librement nos idées et les faire connaître et les faire connaître à la grande masse de nos concitoyens. Il nous faut aussi développer les contacts avec les autres associations philosophiques qui développent une conception rationaliste, et veulent combattre le cléricisme en Europe de l'Est, en Europe de l'Ouest et en URSS. L'ensemble de nos publications doit pouvoir être échangé avec toutes les associations, avec l'Union Mondiale, la

fédération nationale française, et tous les groupes qui le souhaitent.

Nous devons commencer aussi nos préparatifs du congrès de l'Union Mondiale; vous le savez tous, c'est la ville de Prague qui est prévue comme lieu du congrès en 1993. Ce serait formidable si l'on pouvait se retrouver nombreux dans cette ville que le grand écrivain André Breton appelait "la capitale magique de l'Europe". Une tradition renaitrait car le congrès mondial se tenait déjà à Prague en 1907, 1920, et en 1936!

Nous lançons une souscription et faisons un appel à tous ceux qui acceptent de soutenir notre action pour qu'ils nous apportent une aide financière pour l'achat de ce matériel, qui comprendrait une machine à photocopier et un duplicateur..."

Ami lecteur, qui t'évertue à remettre à demain, ce qui peut être traité le jour même, mets ta main au côté gauche, c'est là qu'est peut être l'emplacement du carnet de chèques? Pour que cette feuille mensuelle paraisse, un chèque de 40frs nous est nécessaire.

La reconstruction de la Libre Pensée à l'Est et en URSS est prometteuse, mais butte sur des difficultés matérielles. Il serait fort étonnant que les chefs d'Etat qui reçoivent le Pape côté cour, financent les activités laïques côté jardin. N'écoutons donc pas les mauvaises langues... Les libres penseurs tchèques ne peuvent compter que sur eux-mêmes et sur nous... Libellez les chèques à l'ordre de la Fédération!